

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE

Martes 28 de Junio de 1898.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año III.—Núm. 455.

De la guerra.

Por el interés que encierra damos á continuación los detalles del combate de Juragua relatados por un testigo presencial y publicados en la edición de ayer del *Herald* en París.

Estos detalles los reprodujo anoche nuestro colega el popular diario *Heraldo de Madrid*.

París 27

La edición europea del *Herald* publica en su número de esta mañana extenso relato del combate librado en Juragua.

El corresponsal formaba parte de la caballería de los Rough Riders.

El primer encuentro entre yanquis y españoles tuvo lugar á seis millas de la costa

Los Rough Riders se vieron obligados á pasar por un desfiladero estrechísimo cubierto de vegetación, que impedía ver á mayor distancia de veinte pies

La primera señal de la proximidad del enemigo fué el tumbante hallazgo del cadáver de un insurrecto atravesado por balas Mauser.

Los exploradores que encontraron este cadáver dieron parte al coronel Wood.

El jefe americano destacó una compañía á la descubierta, mandando que otros dos se internaran por los matorrales de derecha é izquierda

Los españoles, ocultos en la manigua, dejaron desfilar á los exploradores, y al acercarse dos compañías que marchaban perfectamente alineadas, dispararon contra ellas.

Cayeron muertos dos soldados y cinco heridos.

Una bala atravesó el corazón al sargento Hamilton.

La compañía mandada por el capitán Capson, se dispersó, disparando unos contra otros.

Apercibido el coronel Roosevelt, acudió presuroso, é hizo retroceder sus fuerzas para sustraerlas al fuego de los españoles que, invisibles en el bosque, disparaban á los yanquis aturcidos por la confusión y por las bajas

Así permanecieron cerca de dos horas, muriendo el capitán Capson, cerca del cual recibió el corresponsal del *Journal* dos heridas gravísimas de Mauser.

El coronel Roosevelt, acosado por los suyos, los increpó, y cogiendo un rifle, se puso á la cabeza de sus fuerzas, dirigiéndose contra las trincheras de los españoles.

Las bajas de los Rough Riders son muy numerosas, contándose entre ellas muchas personas muy conocidas.

Se han encontrado 17 cadáveres.

Merced á la llegada de fuerzas del regimiento 19° de caballería no fué copada la vanguardia americana.

Confiesa el corresponsal que los españoles no tuvieron una sola baja.

La emboscada se organizó con gran acierto.

Son varios los oficiales americanos que perecieron.

Reunidas varias compañías, dispusieron á atacar á mil españoles que se extendían en una zona de veinte millas.

Los Rough Riders lograron fácilmente posesionarse de Altares.

Descansaron y almorzaron allí, comenzando á subir la cuesta, que conduce á una meseta que separa á Santiago del mar.

La fatiga de la pendiente, y sobre todo el terrible calor que experimentan, les obligó á descansar de continuo

La impedimenta la constituían 12 mu-

los con provisiones de boca y cajas de cirujía.

Señala el corresponsal muchos casos de insolación.

Entre otros detalles falsos y absurdos, dice que los españoles dispararon con balas explosivas.

El sitio de Santiago.

Publica también el *Herald* noticias interesantes acerca de los avances sobre Santiago.

Ayer tarde desembarcó el resto de la fuerza yanqui expedicionaria.

Ocho mil soldados americanos se extienden en siete millas alrededor de Siboney.

Los ingenieros se adelantaron para construir un camino que facilite el paso de la artillería de sitio é impedimenta á diez millas de Santiago de Cuba.

Ocuparán ese camino cuatro mil insurrectos al mando de Calixto García.

El general Shafter está indignado con la aventura de los roughriders; atribuye el fracaso á la desobediencia de sus órdenes, y va á destituir y someter á un consejo de guerra á varios jefes.

Los generales americanos confiesan que se ha incurrido en errores equipando á sus tropas como si fueran á una expedición al Polo Norte.

Los soldados arrojan por los caminos las mantas y abrigos, y muchos caminan ya descalzos.

El calor es asfixiante.

Ayer se reunieron varios generales y cabecillas.

Shafter declaró ingenuamente que había tenido la esperanza de apoderarse ayer de Santiago; pero ahora comprende que ha de tardar aún ocho ó diez días

Otros jefes indicaron que, á su juicio, la plaza resistirá un mes, pues aún quedan allí provisiones para treinta días.

Esperan también los generales yanquis que las tropas españolas de otras zonas de la provincia acudan en defensa de la capital

Según los informes transmitidos por los insurrectos, las fuerzas de todas clases que ahora defienden á Santiago de Cuba no llegan á 8.000 hombres.

Este número lo estiman insuficiente para una defensa larga.

Hablóse en la reunión de la próxima llegada del general Pando con tropas de auxilio, inclinándose la mayoría á creer que no llegará á tiempo, pues tendrá que recorrer cuando menos doscientas millas de un territorio muy accidentado, y donde los insurrectos tienen establecidas numerosas emboscadas.

Además las tropas de socorro necesitan llevar convoyes importantes y de difícil transporte.

Tiénesse por indudable, en virtud de los reconocimientos practicados, que el buque sumergido *Merry Mac* no impide la entrada ni la salida de la bahía, porque Hobson no pudo, á causa del fuego de los cañones enemigos, sumergir el buque en el punto conveniente.

A cada lado del *Merry Mac* pueden desfilar dos buques de guerra.

Han renunciado ya los americanos á la esperanza de obtener el canje de prisioneros antes de la toma de Santiago de Cuba

Espionaje escandaloso.

El *Herald* de hoy publica con detalles que seguramente desconoce la prensa española, una reseña del armamento y dotaciones de cada uno de los buques que constituyen la escuadra mandada por el almirante Cámara.

Consigna así mismo los nombres de los jefes, número de los tripulantes, organización y armamento de las fuerzas de desembarco.

Por último, y esto es lo más extraño y desagradable, el periódico yanqui, da cuenta de la situación en que se encuentran los buques fondeados en Cadiz, y desarrollo de los trabajos que se están realizando en el arsenal de la Carraca.

Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA.

Madrid 27 de Junio de 1898.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

El Sr. Sagasta ha anunciado hoy que probablemente no se celebrará Consejo de ministros hasta pasado mañana, miércoles.

La subida que han experimentado los valores públicos en su cotización y la baja de los cambios, han ejercido natural influencia en el ánimo de las gentes por suponer que obedecían á noticias satisfactorias de la guerra; pero al conocer la explicación de ese fenómeno bursátil, que se relaciona con algunas combinaciones de liquidación de fin de mes, volvió el pesimismo á las gentes.

El caso es que tal estado de ánimo no surge ahora de los alarmistas ni de los que hacen oposición al Gobierno, sino que viene de arriba, de los centros ministeriales y hasta del propio despacho del presidente del Consejo, de donde parecía más natural que vinieran la esperanza y los alientos.

No puede extrañar que todos aguar den noticias desagradables, desde el instante en que los ministros no ocultan que sienten grandísimos temores.

Dícese por ahí que no transcurrirá el mes de Agosto sin que se reúnan las Cortes para un fin concreto: nuestros lectores comprenderán que ese rumor se refiere á la paz.

El general señor marqués de Ahumada marcha esta noche á Zaragoza á tomar el mando del quinto cuerpo de ejército.

En el ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama del general Blanco, de los llamados de servicio, que no contiene novedad alguna de importancia.

Se teme en algunas esferas oficiales que los yanquis consigan cortar el cable que amarrá en Kingston.

Ha circulado el rumor, que desearíamos ver confirmado, de haber llegado á Santiago de Cuba la columna que manda el general Navio, compuesta de 4.000 hombres. Me parece demasiado pronto.

Parece que el ministro de la Guerra mantiene el criterio de no permitir que se incorporen á cuerpos en activo de la Península los numerosos oficiales que están en expectativa de embarque para Ul-

tramar, y que sólo Dios sabe cuándo podrán embarcar.

En el ministerio de la Guerra se esperan esta noche telegramas de importancia de Cuba.

Así lo ha manifestado una alta personalidad del Palacio de Buenavista.

Hoy ó mañana saldrá de Madrid, con objeto de embarcar para Mahón, el coronel marqués de Mendigorria, á quien se ha conferido el mando del regimiento Inmemorial del Rey.

A última hora de la tarde estaban reunidos en casa del señor marqués de Santa Marta los señores Salmerón, Azcárate, Muro, Labra, Morayta, Artola y el citado marqués, que componen el directorio de fusión republicana.

Esta reunión tiene por principal objeto el tratar acerca de la conveniencia de emprender una inmediata y activa propaganda política.

El Corresponsal.

En el Concejo.

A las nueve y media de la noche oímos decir al señor Alcalde: «sesión pública.»—Anteriormente, y á puerta cerrada, celebró sesión el Concejo.

Los asuntos tratados no los conocemos, pero por versiones que pudimos recoger, parece que determinó la celebración de sesión secreta una solicitud de licencia de un concejal, hecha de manera poco respetuosa para la Corporación y un asunto relacionado con el contratista del alumbrado público: por cierto que este último nos va oliendo á puchero de enfermo y estimamos que el Alcalde que debe estar enterado de la justicia que informa la solicitud del señor Rubio, debía haber dado orden para que inmediatamente se le devolviera su depósito provisional, por que en este, la Corporación municipal no tiene jurisdicción alguna por la ley, pero el señor Zorrilla extrema en muchos momentos su bondad con los concejales y suele traer con él, como en este caso, perjuicio de tercero. No sabemos más relacionado con la sesión secreta.

Al penetrar en el salón nos hallamos con la novedad de haberse instalado una segunda mesa con destino á la prensa; por cierto que, el acuerdo debió tomarse á última hora, pues la tal mesita, sacada sin duda de algún gallinero á juzgar por su estado de conservación, ni admite más suciedad ni creemos, que dado su aspecto, honra en nada el nombre de la Corporación y del local en que se halla instalada; nosotros ofrecemos, en tanto siga este estado no ocuparla más, para no correr el riesgo de destrozarnos la ropa que estimamos tanto, por lo menos, como cualquiera concejal la suya, por muy poco pulcro que sea.

El recado de escribir, es mejor que desaparezca, y cada periodista que lleve el propio, pues aquello que la Corporación nos dedica, no es tintero, es un puchero sucio, roto, viejo y capaz de manchar á un betunero; con esto, queda demostrado el gran aprecio y la corrección que el Ayuntamiento guarda á la prensa de Zamora; por todo ello, nosotros le

damos las más expresivas gracias, pero renunciamos aceptar el ofrecimiento á ocupar ese lugar.

Por lo demás, la noche se presentaba plácida y los trece concejales sonrientes y dicharacheros, hasta el extremo que dudamos que alguno se hiciera cargo de la lectura del acta de la sesión anterior que fué aprobada sin la más leve enmienda.

El presidente presenta la distribución de fondos para el mes de Julio, que es aprobada por unanimidad.

Se lee después unas solicitudes de varios vecinos de Zamora pidiendo al Ayuntamiento que como adeudo para los trigos y harinas se establezca el derecho móllico.

Se toma en consideración y se autoriza al Alcalde para celebrar una reunión previa con los nuevos contratistas y con los firmantes de la petición.

Después, se da lectura de una comunicación del ilustrísimo señor Obispo de la Diócesis, que además de muy bien escrita, nos parece muy apropiada al asunto que en ella se trata, porque el Ayuntamiento ha tomado la demolición de la torre de San Juan á beneficio de inventario y quiera Dios que no de qué sentir tal abandono. (1) Pero este asunto es digno de tratarlo despacio y ofrecemos á nuestros lectores darles cuenta detallada de él en capítulo aparte; sepan por hoy que S. E. reclama, como cosa propia del Ayuntamiento, que este proceda inmediatamente á la obra de reparación indicada por los peritos facultativos que han informado en este asunto.

El señor Gallego pide la palabra.

El presidente dice que antes de ser discutida tal comunicación, debe informar en ella la comisión de obras. Se acepta la indicación del alcalde y se pasa á otro asunto.

El concejal señor Capelo pide dos meses de licencia. Sin discusión, concedidos.

El señor Gallego y otros dos concejales, presentan una proposición de proyecto de plantillas y escalas de destinos para los empleados de la corporación; hace aquel una ligera reseña de la necesidad de organizar los servicios y dependencias municipales reclamando la formación de un reglamento que sirva de base y organización á todos los funcionarios.

Se toma en consideración y se nombra una comisión compuesta de los proponentes y los señores Alvarez y el alcalde, encargando e desde luego de redactar dichas bases y reglamento.

El alcalde da cuenta de haber retirado de la orden del día un asunto relativo á la empresa *Electra Zamorana*; este debe ser sin duda al que nos referimos al comenzar esta reseña.

Se aprueba el acta de subasta de pesas y medidas y al mismo tiempo se acepta la cesión del contrato por el rematante en favor de don José María Sastre.

Varios concejales presentan una proposición para hacer desaparecer la Iglesia del Salvador.

El señor Caldevilla Gómez, dice que no solo esta conforme con lo que se propone, si que también desea que figure su firma en el documento.

Igual indicación hacen el señor Caldevilla y el señor Calonge y aceptado el deseo, suscriben también la petición.

Este asunto, no pasa á la comisión, sin duda por que los concejales acuerdan por unanimidad que desaparezca la Iglesia. El alcalde ofrece á la corporación gestionar el asunto con el señor Gobernador y con S. E. I.

Nos parece que los méritos que hace el ayuntamiento, no son los más apropiados para pedir favores al señor Obispo, pero en fin, allá veremos el resultado de las gestiones.

(1) Es de advertir que el señor Gobernador civil ha reclamado repetidamente de la Corporación que se lleven á cabo las obras necesarias á garantizar la seguridad personal y la de los edificios inmediatos á dicha torre, pero el Ayuntamiento de Zamora que en determinados casos se muestra fiel observador de las órdenes superiores, en otras ocasiones se burla descaradamente de aquella autoridad sin reconocer más ley ni más Roque que su voluntad; podemos citar varios casos si alguien lo duda.

Después se da cuenta de los resguardos de fianza constituida por doña María Alaiz, madre de nuestro querido amigo D. Santiago Neches, para garantir el cargo de Depositario de los fondos municipales.

El señor Gallego pide que sin que informe la comisión de Hacienda y la Contaduría municipal no debe recaer aprobación del Ayuntamiento. Así se acuerda advirtiéndole que debe emitirse inmediatamente á fin de que el interesado tome posesión del cargo el día 1.º del próximo Julio.

D. José Martín, cantero de oficio, pide de concesión de canteras para su explotación.

Se acuerda que informe la comisión.

El Alcalde observa que la Corporación ha de nombrar dos comisiones compuestas de dos y cuatro concejales respectivamente, para el aforo de cereales por si se implanta el derecho móllico, y para los aforos generales que la ley previene al posesionarse la nueva empresa de consumos.

Todos los concejales desean proponer al otro, pues sus ocupaciones no les permiten atender estos servicios. Por fin, aceptan para la primera los señores Dueñas y Caldevilla Gomez y para la segunda los señores Montilla, Crespo, Funcia y Gil, este último no es seguro por que no se hallaba presente al hacer su nombramiento.

El Presidente da cuenta de haber firmado con los contratista, la escritura del arrendamiento de consumos.

Pide después se le concedan 250 pesetas para destinarlas á premios para los niños de las escuelas públicas municipales.

El ayuntamiento concede la petición.

El señor secretario lee la cuenta de gastos del Laboratorio municipal, que es aprobada.

Después se entera la corporación del proyecto de división llevado á cabo en la casa del guarda del monte (que fué) del Concejo. Se acepta lo ejecutado por el maestro de Obras municipal y se acuerda pasar el proyecto al señor gobernador.

Acto seguido se lee el acta de recepción de la carretera denominada del Bólon.

El señor Caldevilla Sevilla: Me levanto para hacer uso de la palabra, rogando al concejal señor Calonge que ha representado en ese acto á la corporación, me diga si las obras ejecutadas en esa carretera se han ajustado exactamente al pliego de condiciones: porque si así no fuese y la modificación no está debidamente justificada y aprobada, yo no autorizaré con mi firma esa recepción. Muy bien, señor Caldevilla, así, así, son los buenos concejales.

El señor Calonge.—Dice que, efectivamente se ha variado el proyecto pero ha sido de acuerdo con la persona facultativa de la corporación y amplía otras razones que no consignamos porque no las entendimos bien.

El señor Caldevilla.—Siento no poder aceptar las explicaciones del señor Calonge, pero sin decir nada más, yo no firmo esa recepción. Ni nosotros tampoco la firmariamos ocupando el puesto del señor Caldevilla; creemos que hace muy bien y tampoco queremos hablar más.

Se adhieren al criterio del señor Caldevilla los concejales señores Funcia y Crespo.

El alcalde interviene en el debate y dá una explicación, mejor; se vale de un argumento que, si bien nadie impugna, queremos hacerle justicia pensando que ni él mismo quedó convencido; pero acordado que el asunto pase á votación, es aprobada el acta por mayoría de votos.

Para terminar, se procede á la lectura del reglamento de bomberos municipales.

El proyecto es largo de articulado y fatigoso para los oyentes y para la corporación, que acepta algunas enmiendas dejando lugar á modificarlo en un periodo de ocho días señalados para su aprobación.

Contiene el Reglamento grandes novedades que daremos en otro número á conocer.

A última hora y por apreciaciones particulares de los señores Caldevilla Gómez, J. Pérez y Calonge, estuvimos á punto de oír frases inoportunas y que los señores concejales deben evitar siempre por el desastroso efecto que producen en el ánimo del auditorio.

Deben ante todo fijarse bien en lo que dicen y estudiar el asunto antes de discutirlo, pues de lo contrario, se exponen á decir mil tonterías que llegan en muchos casos á herir el más respetable y común de todos los sentidos.

Terminóse el incidente con la intervención del Alcalde, levantándose la sesión muy cerca de las doce.

Servicio postal.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE)

Madrid 27 de Junio de 1898.

Señor Director del HERALDO DE ZAMORA

El día 1 del próximo Julio se constituirá en el ministerio de Marina el tribunal de oposiciones á ingreso en el cuerpo de Administración de la Armada.

Forman dicho tribunal los señores D. Antonino Montero, presidente; don Julio López Morillo, vicepresidente; los vocales D. José María de Carpio y don Pedro Dapena, y como secretario don José de Moya.

El número de plazas vacantes es de 12, siendo 58 los opositores que se presentan.

Según telegrama recibido en el ministerio de Marina, frente á Santiago de Cuba se encontraban últimamente quince buques de guerra y trece trasportes, y frente á la Habana cinco cruceros y dos cañoneros.

Con motivo de ser el miércoles próximo la festividad de San Pedro, el ministro de Marina despachará mañana con la Reina.

La escuadra que manda el general Cámara aún tardará dos ó tres días en internarse en el Canal de Suez, pues necesita la preparación acostumbrada tratándose de buques de guerra.

Ordinariamente se tarda en pasar dicho Canal unas treinta horas.

Esta tarde ha conferenciado con el ministro de Marina el capitán general del departamento de Cartagena, señor Sánchez Ocaña.

Por haberseles concedido el pase á la escala de reserva al comandante de infantería de Marina D. Manuel González Gutiérrez y á los capitanes D. Justo Pérez González, D. José Geber y Sánchez, D. José Tabada, D. José Bretones, D. José Martínez, D. José Martín León y D. Saturno Carrascal, se propone para el ascenso á comandante del indicado cuerpo al capitán D. Emilio López Lorenzo, y para capitán á los tenientes D. Joaquín García Arillo, D. José de Ambarede, D. José Granada, D. Félix Manrique y D. Antonio Rodríguez Aguilar.

En el negociado de la prensa del ministerio de Marina se ha facilitado la siguiente noticia:

«El comandante del trasatlántico «Reina María Cristina», armado en pie de guerra, que burolando el bloqueo de los norteamericanos entró en Cienfuegos, lo es el capitán de fragata D. Justo Arejula Pelero.

El Corresponsal.

DEL EXTRANJERO

La guerra con los EE. UU.

DESDE LONDRES

Londres 27.

Es objeto de muchos comentarios la falta de noticias acerca de las operaciones militares realizadas ayer en Santiago de Cuba.

Los corresponsales ingleses telegrafian detalles de los combates últimos.

La emboscada en que cayó la vanguardia americana fué desastrosa para ella.

Dicen que los rigores del clima y las enfermedades hacen tales estragos, que abaten al soldado, contenido solo por la energía de los jefes.

Como son tantas las bajas, Shafter ha pedido con urgencia más refuerzos.

Insístete en que para apresurar el término de la guerra no se dilatarán mucho las hostilidades contra las islas Canarias y algunos puertos de la Península.

The Herald, haciendo el juego al Gobierno de Washington, alarmado por la presencia de la escuadra española en Port Said, camino de Filipinas, publica un despacho diciendo que los Estados Unidos mandarían una escuadra á la Península española al mando del almirante Schey, la cual, después de bombardear algunos puertos pasará el canal de Suez, yendo en busca de la escuadra del almirante Cámara.

Las autoridades navales inglesas opinan que la escuadra de Cámara no se dirigirá á Manila, sino á Ilo Ilo, donde desembarcará las tropas que conduce y se hará fuerte, para obligar á Dewey á abandonar Manila ó á dividir su escuadra.

Telegrafian de Saigon la llegada del crucero francés *Pascal*, procedente de Manila.

Lleva á bordo muchos franceses que huyen de Filipinas y comunican las más tristes impresiones.

También conduce el buque francés súbditos emigrantes de otras naciones europeas.

Se acaba de recibir de Port Said el siguiente despacho:

«A consecuencia de reclamaciones del cónsul americano, el gobierno egipcio no permitirá á la escuadra española que manda el almi ante Cámara aprovecharse de carbón hasta nueva orden.»

DESDE EL CAIRO

El Cairo 27.

Se asegura que se prohibirá el paso por el canal de Suez á la escuadra española si esta pide que se le permita hacer carbón en Port Said ó en Nuez.

Aquí se cree que la dicha escuadra no hará carbón, y que después de pasar el canal tomará el rumbo de Obok con objeto de hacer carbón en aquella colonia.

Desde Nueva York.

Nueva York 27.

Telegrafian los corresponsales de la prensa yanqui á bordo del buque de la prensa, que el general Shafter les ha expresado su gran satisfacción por el éxito con que está realizando sus operaciones de invasión.

No cree sensato aventurar pronósticos acerca de la fecha en que tomará posesión de Santiago de Cuba.

Espera que desembarquen provisiones para asegurar el cerco.

En los combates de Sevilla las bajas yanquis de la caballería irregular fueron 22 muertos y 80 heridos.

En cuanto á las de los españoles no puede precisarse; pero dice que fueron en cinco vagones los más graves y otros á pie ó á caballo hasta la capital.

Los insurrectos—según los correspondientes—han dicho á los americanos que Santiago está bastante bien defendido.

Guardan el recinto zanjas y siete hileras de alambradas.

La población está rodeada de trincheras y una serie de fortines.

Anuncian, por último, que en breve llegarán á bordo del crucero auxiliar *Harward* tropas que embarcaron en New Post.

Después de cruzar ayer por Mississippi un tren militar que transportaba un destacamento de caballería irregular, al mando del coronel Torreis, se detuvo en la estación con objeto de hacer aguas, dividiéndose en dos secciones.

Al terminar esta operación, la segunda sección chocó con la primera, resultando cinco soldados muertos y 15 heridos.

El *Morning Post*, de Washington, y los principales periódicos de esta población, publican una especie de noticia oficial dando cuenta de que el Consejo de secretarios, presididos por Mac Kinley, acaba de adoptar trascendentales acuerdos.

Tan pronto como las dos escuadras fondeadas frente á Santiago de Cuba apresen y destruyan los buques del almirante Cervera, Shley, mandando tres acorazados dos cruceros y los buques auxiliares, marchará á bombardear varios puertos de la península.

Entre tanto, Sampson mantendrá el bloqueo en Cuba, operando contra algunos puertos, y si es necesario aplazará la expedición de desembarco á Puerto Rico.

En cuanto á la escuadra del almirante Cámara, cree el Gobierno americano que no se decidirá á continuar su viaje á Filipinas.

Si persevera en ese propósito el almirante español, Schley marchará en su busca, una vez bombardeados cuatro ó cinco puertos peninsulares.

Suponiendo el Gobierno yanqui que los buques encerrados en Santiago de Cuba tratarán de escapar por la noche dictó nuevas y severas medidas de vigilancia.

Estas amenazas han producido gran entusiasmo entre los jingoistas.

Todos los periódicos recogen y comentan las noticias transmitidas desde Hong Kong acerca de la situación de las Visayas.

Adel número de rebeldes es muy exiguo, y las partidas fueron castigadas tan duramente, que no se atreven á repetir un ataque ni aun á las más pequeñas guarniciones.

En Ilo Ilo se han reconcentrado 2.000 hombres bien armados para defenderse contra el próximo ataque de los yanquis.

Día y noche se trabaja en las fortificaciones, lamentando la escasez de artillería.

Sin embargo, se han montado algunos cañones en la costa.

Hay bastante carencia de alimentos.

En Hong Kong nadie oculta que Inglaterra dispense su protección á los Estados Unidos.

Se ha prohibido la introducción de periódicos extranjeros, y así mismo el gobernador ha establecido una severa vigilancia para impedir que salgan provisiones de la ciudad.

Los insurrectos han sido rechazados al interior de la isla.

Telegrafían de San Francisco diciendo que los 4 000 hombres que componen la expedición á Filipinas se han embarcado en el transporte *Valencia*, el cual marcha

rá hoy á New-Port, donde embarcará el general Merrit.

El *World* publica un telegrama de Washington en el que se asegura que el secretario de Marina, Mr. Long, ha recibido un telegrama cifrado de Cayo Hueso.

Afirma el correspondiente que se comunica la noticia de haber sufrido importantes averías los buques de guerra *Puritan* y *Manantonomah*, que han sido causadas por las baterías de la Habana.

El timón del *Puritan* fué destruido, y uno de sus cañones desmontado.

DESDE PARIS

París 27.

Telegrafían de Port Said que el cónsul americano en aquel punto ha reclamado del Gobierno egipcio que no se permita al jefe de la escuadra española hacer provisiones de carbón.

La reclamación ha sido atendida, y no hará carbón la escuadra hasta nueva orden.

No creemos aventurado decir que el general Cámara ha recibido instrucciones en Port Said que completan las que sobre el viaje y misión de la escuadra le dió al despedirse en alta mar el ministro de Marina.

Afectan éstas al rumbo definitivo que habrá de tomar, y quizá no se ajuste á lo que hasta la fecha se ha publicado.

Los insurrectos cubanos no deben formarse ya ilusiones sobre los designios de los yanquis en Cuba, pues éstos han enarbolado la bandera americana en todos los puntos que ocupan, sin hacer caso alguno del pabellón de la titulada república cubana.

Según telegrama de París, el periódico *La Patrie* ha publicado hoy un notición que no merece los honores de ser reproducido íntegramente.

Dicen que por el Norte de España, han entrado varias expediciones de fusiles Maüser, destinados á los carlistas, y que estas armas han sido adquiridas con dinero facilitado por los Estados Unidos á varios jefes del carlismo.

Ni los adversarios de don Carlos podemos dar crédito á especies tan ofensivas para el patriotismo de los que, españoles antes que políticos, nada han hecho hasta hoy que aumente ó siquiera agrave las desventuras de la nación.

ZAMORA AL DIA

Nuestro queridísimo amigo el director de nuestro diario D. Antonio Jimeno Caridad, que sale mañana en el tren correo para Logroño, acompañado de su distinguida esposa, nos ruega le despida de aquellos amigos que por olvido involuntario no hubiesen recibido tarjeta de despedida.

Hoy por la mañana ha regresado á nuestra capital, nuestro particular amigo don Juan Ponce de León y su distinguida esposa doña Guadalupe Cabello. Sean bien venidos.

Nuestro querido amigo el magistrado de la audiencia de Orense, don Vicente Pérez de Celis, ha sido ascendido á fiscal de la audiencia provincial de Palencia. Sea enhorabuena.

TEATRO

Con más concurrencia que en las anteriores, anoche se verificó en nuestro teatro la tercera función de abono de la temporada.

La obra puesta en escena, fué estreno

de la comedia en cuatro actos, titulada *El Regimiento de Lupión*. El público que asistió á la representación no cesó de reír en toda la noche, por los muchos chistes que reboza la obra, al ver los inconvenientes y ventajas que tiene el servicio militar obligatorio.

Para esta noche, está anunciado el estreno de la comedia en tres actos *El Escudrijo* y la pieza *Las Cadornices*.

La junta directiva del *Círculo de Zamora*, recibirá mañana por la noche en sus salones á las familias de los socios, de diez de la noche á una de la madrugada.

Vino de Cosechero.

CLARETE para mesa, superior, á 16 reales cántaro
Bodega de Martín Marín, San Andrés, 17.

En el tren correo de Medina, llegarán mañana á esta capital, las cuadrillas de *Lagartijillo* y *Pepe Hillo*.

MOVIMIENTO DE POBLACION

Nacimientos.

Lucía Valentín Laza.
Joaquín Muriel Pernía.

VENTA

Se vende la tabla de río é islas tituladas de *Los Tres Arboles*.
Manuel Orieta, dará razón.

AUDIENCIA

Señalamiento para el jueves.

Juzgado de Toro.—Delito.—Amenaza.—Procesado, Perfecto Talegón y otros.—Ponente, señor Ruiz.—Acusación, señor Fiscal.—Abogado, Sr. Morán Arroyo.—Procurador, señor Calvo.—Peritos, 2.—Testigos, 9.

Se halla en esta capital nuestro querido amigo y correspondiente de este diario en Fermoselle, D. Manuel González.

Los empresarios de la Plaza de Toros han gestionado de la compañía de los ferrocarriles del Oeste, la concesión de trenes especiales el día de San Pedro.

La compañía no ha accedido á lo que solicitaban.

Ayer por la tarde entraron en nuestra capital, bastantes carros cargados de madera con destino á la feria que mañana se ha de celebrar en la plaza del Cuartel de Caballería.

A última hora de esta noche se verificará el encierro de los toros que han de lidiarse mañana por la tarde.

El próximo día 30, á las doce de su mañana, se celebrará en la escuela de los Descalzos una importante reunión de cosecheros é industriales de trigo para acordar con el nuevo arrendatario de Consumos de esta ciudad, el establecimiento del derecho módico sobre los trigos.

Por la alcaldía se ruega á todos los individuos pertenecientes á ambos gremios la puntual asistencia á dicha reunión.

ULTIMA HORA

De nuestro correspondiente especial.

Madrid 28 (11 m.)

Se ha recibido en las redacciones de los periódicos de esta, un telegrama de París, que por su importancia lo reproducimos íntegro.

Telegrafían de Port Said al periódico *La Tribuna*, que están tomadas las medidas para aprovisionar de carbón á la escuadra del al-

mirante Cámara, tanto en el mar Rojo como en el Océano Indico.

Madrid 28 (3,15 t.)

Nuevo desembarco.

El capitán general de Cuba señor Blanco, dirige un cablegrama al ministro de la Guerra, en el que participa haberse confirmado la noticia de un nuevo desembarco de fuerzas yanquis en unión de los cabecillas Sanguily, Lacret y Betancourt.

Dice el despacho, que el desembarco se ha llevado á cabo en Bames, provincia de Santiago de Cuba y poblado situado en la costa Norte, próximamente en la perpendicular de esta capital.

El número de invasores que acompañaban á los cabecillas citados, era de mil, y con ellos se ha importado á la isla muchas acémilas, bastante artillería y un fuerte número de cartuchos y material de guerra.

El efecto que ha producido esta noticia ha sido desastroso, pues se ve bien claramente el deseo de los americanos de envolver á Santiago por un ataque en todas direcciones.

Madrid 28 (2 t.)

Consejo de ministros.

Se ha celebrado Consejo bajo la presidencia del jefe del Gabinete.

En él ha dado cuenta el ministro de la Guerra de un cablegrama en el que se dice que no habían llegado los refuerzos que desde Manzanillo envía á Santiago el general Pando.

Madrid 28 (2,30 t.)

De Puerto Rico.

El general Macías comunica hoy al gobierno que no ocurre novedad en aquella Antilla.

Madrid 28 (3 t.)

Real firma.

Carecen de interés los decretos puestos hoy á la firma de S. M.

Sigue rubricando la Reina combinaciones entre el personal de la Magistratura.

Madrid 28 (3,15 t.)

Dos noticias.

No se han recibido noticias de Manila.

Esta tarde se espera recibir las de la escuadra Cámara á su salida del canal de Suez.

URGENTES

Madrid 28 (4 t.)

Telegramas de Filipinas.

Se acaba de recibir un telegrama oficial del capitán general de Filipinas fechado en Manila el 23 del corriente.

Dice el general Augusti que la situación continúa revistiendo los mismos caracteres de gravedad que acusaba en su último despacho. Las lluvias constantes han inundado gran parte de nuestras trincheras, dificultando esto nuestras defensas.

Madrid 28 (4,15 t.)

Estado Sanitario.

Manifiesta el general Augusti que el estado sanitario ha empeorado notablemente, aumentando las enfermedades entre los habi-

tantes de Manila. También dice el capitán general que continúan las deserciones al campo enemigo.

Madrid 28 (4,20 t.)

No lo entendemos.

El siguiente despacho dice literalmente como sigue:

«Cien mil amenazaron Blanco rendición armados bolos.»

N. de la R. Este despacho se refiere también al oficial de Manila.

Madrid 28 (4, 30 t.)

Más de Filipinas.

En otro despacho del general Augusti se da cuenta al Gobierno que Aguinaldo ha enviado parla-

mentarios que fueron rechazados enérgicamente por la ciudad de Manila.

Añade el general Augusti que el gran número de enfermos que existen en Manila, dificultan su defensa.

Madrid 28 (4,50 t.)

Gratas noticias de las Visayas.

El Gobierno ha recibido noticias oficiales de las Visayas, dando cuenta de que en Balisón se ha reñido un importantísimo combate con los rebeldes, á los que destruimos el campamento, cogiéndoles armas y municiones.

El enemigo dejó en el campo de batalla más de cien muertos y muchos heridos, siendo tal el pánico que se produjo entre los rebeldes, que éstos en la huida que se vieron obligados á emprender, precipitaron por formidables despeñaderos en los que muchos han encontrado la muerte.

Sánchez Ortiz.

IMPRENTA CALAMITA

VINO DE QUINUM LABARRAQUE

aprobado por la Academia de Medicina de Paris es el resumen, la condensación de todos los principios activos de la quina. «Algunos gramos de Quinum producen el mismo efecto que muchos kilos de Quina.» (Robiquet, prof. de la Escuela de Farmacia de Paris).

«Después de haber buscado durante largo tiempo un tónico poderoso, lo he encontrado en nuestro Quinum al cual considero como el reparador por excelencia de las constituciones agotadas.»

Dr. CABARET

«El Vino de Quinum de Labarraque es el más útil complemento de la Quina en el tratamiento de las Calenturas intermitentes. Sus efectos son particularmente de notar en las calenturas antiguas de acceso y en la caquexia palúdica.»

Prof. BOUCHARDAT

Se vende en todas las farmacias, y en Paris, 10, rue Jacob. En Madrid, DEPÓSITO AL POR MAYOR: MELCHOR GARCIA, Capellanes, 1. Duple pl. En Zamora, DEPÓSITO AL POR MENOR: RAFAEL A. BARBON y FEDERICO MARTINEZ, Farmacia.

PAPELES PINTADOS DE

ESPERATO ROBLEDO PLAZA DEL FRESCO ZAMORA

El dueño de este establecimiento, ofrece á su clientela y al público en general una numerosa y bonita colección en papeles pintados de mas de 5.000 dibujos desde el increíble precio de 25 céntimos la pieza hasta 25 y 30 pesetas.

En yeso, Cal hidráulica, Cemento, Baldosín, Teja plana, azulejos y Caña para techos, ya sabe el público cuenta siempre en este establecimiento con una buena existencia y sus calidades son inmejorables.

NO CONFUNDIRSE

Esperato Robledo, Plaza del Fresco.—ZAMORA

CASA FUNDADA EN 1872

Droguería general DEL LICENCIADO EN FARMACIA JOSE GARCIA CAPELO (antes HIJOS DE V. GARCIA)

Esta casa, la más antigua en la capital, ofrece á su numerosa clientela, surtido completo en Alcaloides, Productos químicos y farmacéuticos, Especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras, Aguas minerales, Ortopedia, Artículos para la fotografía, Pinturas preparadas y en polvo, Barnices de las mejores fábricas del extranjero y del país, Brochas y Pinceles de todas clases. Artículos para la Tintorería, Perfumería fina y ordinaria.

Precios sin competencia y plazos y condiciones especiales para consumo importante.

PARA LOS VITICULTORES.—Sulfato de cobre puro para combatir el Mildew, Azufre sublimado para el oidium á precios más baratos que en ninguna otra de la población

RUA 18,

frente á la calle de Alfonso XII. ZAMORA

DROGUERIA DEL LICENCIADO EN FARMACIA Don Federico Martinez. SAN TORCUATO, 6.

Acaba de recibirse una gran partida de azufre flor, que se vende á precios sin competencia.

En este establecimiento, hallarán los señores Farmacéuticos un surtido completo en *Drogas Alcaloides, Especialidades Nacionales y Extranjeras* y todo lo concerniente á la sección de *Droguería Medicinal* en condiciones tales de pureza, que se acredita con solo las marcas de las casas de que proceden.

En la sección industrial, ofrecemos pinturas preparadas y en polvo, brochas, barnices, etc, etc., á precios económicos.

LA RUBIA
FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS Y TIENDA DE VINOS DE **JOSE NIEBRO** SAN ANDRES 10.—ZAMORA

LA IMPERIAL Gran Zapatería de JOSE FUENTES, Viriato, 8, Zamora.

En este establecimiento encontrará el público un inmenso y variado surtido en calzado con las últimas novedades y se garantiza este, siempre que su resultado dependa de la mala confección ó malos materiales, reformándole gratuitamente cuando no haya tenido el suficiente tiempo para su destrucción.

Se compone y hace á la medida con toda perfección en toda clase de novedad, á las 24 horas á precios económicos. VIRIATO, 8, ZAMORA

Importantisimo.

La Administración de este diario ha establecido una nueva y económica tarifa de precios en los anuncios.

SE HACEN toda clase de composturas garantizadas por un año.



RELOJERIA SUIZA

DEL

SEÑOR PIEDRA

Mucho llaman la atención las sabonetas que tiene á la venta por su elegancia y economía.

Especial surtido en relojería procedente de las mejores fábricas.

NUM. 9, Plaza Diego de Deza, NUM. 9.

ZAMORA

HAY á la venta relojes de pared y cuadro desde 20 pesetas.

HERALDO DE ZAMORA

Diario de la tarde que se publica todos los días excepto los festivos.

Se suscribe en su Redacción y Administración á los siguientes precios:

	UN MES	Tres meses.	Seis meses.	UN AÑO
Para la capital.	Una peseta.	3 pesetas.	6 pesetas.	11 pesetas.
Fuera de ella..	> >	3'50 idem.	7 idem.	14 idem.

El pago de la suscripción por año satisfecho adelantado, tiene una bonificación de pesetas 1,50.

NUMERO SUELTO CINCO CENTIMOS

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador,

Don Julio Calamita Matilla.

TARIFA DE PRECIOS

ESQUELAS DE FUNERAL

	Pesetas.	Cts.
Primera plana á una columna.	10	00
Id. id. á dos id..	20	00
Id. id. á cuarto de plana.	25	00
Tercera plana á una columna.	7	50
Id. id. á dos id..	15	00
Id. id. á cuarto de plana.	20	00
Cuarta plana á una columna.	6	00
Id. id. á dos id..	12	00
Id. id. á cuarto de plana..	15	00

ANUNCIOS

En cuarta plana, á dos céntimos de peseta la línea al cuerpo del periódico, para anuncios que duren por lo menos un mes.

Los anuncios que hayan de publicarse en la primera y tercera plana, tienen precios especiales, también muy económicos, en armonía con el número de inserciones.

Son de cuenta de los señores anunciantes los timbres móviles que previene la ley de 14 de Octubre de 1896.